



### **A caleños los ronda alza de la energía por cuenta de 'El Niño'**

**En octubre llegaría el aumento en factura de los usuarios. Emcali, al vaivén de bolsa de energía.**

A los aprietos que pasan hoy más de 400.000 caleños por la escasez de agua se les sumaría un 'corto' en las facturas de la energía que, en este caso, tocarán a todos los habitantes de esta capital.

Hoy, Empresas Municipales de Cali (Emcali) para el mercado regulado, que corresponde al sector residencial, tiene contratos hasta este año por el 70 por ciento de la energía que se requiere para los más de 500.000 suscriptores.

El porcentaje restante se debe conseguir en la bolsa de energía, en la que generadores y comercializadores de energía (la mayoría por fuera de la región) compran y venden en condiciones libres del mercado.

La gerencia de Energía de Emcali, Andrés Felipe Jaramillo, ha elevado desde el año pasado solicitudes de compra de energía, pero hasta hoy no ha encontrado respuesta positiva de las generadoras de energía del país, que no están ofertando contratos a largo plazo. "Es una realidad del país y todos estamos sometidos", dijo el funcionario.

Los saltos en las tarifas se han notado en las últimas semanas. El mes pasado en la Bolsa se conseguía el precio del kilovatio de energía a 200 pesos, pero ahora oscila entre los 240 y 260 pesos.

Los expertos advierten que son variaciones altas que deberán incidir en los costos para el consumidor final. Por el momento no se puede precisar lo que sucederá en el mercado plazo, pero se espera un impacto, así se disponga de reservas.



Lo cierto es que, dice el ingeniero Jaramillo, en octubre se podría presentar el alza en el servicio.

La preocupación está en que el fenómeno del 'Niño', al que se atribuye la temporada seca, se prolongaría hasta marzo de 2016.

El cubrimiento del 70 pasaría al 60 por ciento. Los impactos se sentirán entre noviembre y será más complicado en el primer trimestre del año próximo.

Hasta el primer trimestre del 2015 los usuarios debieron asumir que Emcali no hubiera concretado compras y, por ende, se hubiera encarecido el valor en las facturas.

Distintas veedurías pidieron que se aclarara quiénes no realizaron la diligencia debida cuando la empresa todavía estaba intervenida bajo el manejo de la Superintendencia de Servicios Públicos Domiciliarios.

No se conocen resultados por parte de organismos de control sobre esa situación que dejó a los usuarios a merced de los movimientos en el mercado.

También sectores políticos y comunitarios cuestionaron que las generadoras hubieran aumentado el valor del kilovatio cuando no se presentó, entonces, el fenómeno de 'El Niño'.

Se estima que Emcali perdió 70.281 millones de pesos por el aumento del kilovatio hora en abril, mayo y junio del 2014 al acudir a las variaciones en la Bolsa de Energía y no tener asegurados sus contratos de compra.

Emcali, a través de Jaramillo, ha sostenido que durante la presente administración se han adelantado los procedimientos necesarios para garantizar el suministro con dos años de anticipación. El tropiezo está en que no le venden.

Epsa fue la única empresa que le vendió algo a Emcali, 7 gigavatios, es decir, un 2 por ciento de los 350 gigavatios necesarios.

Río Pance en apuros

Solo charcos se aprecian en el lecho del río Pance, donde predominan más de 30 grados. Aparte de los efectos del calor, el caudal es sometido a extracción de sus aguas en casas campestres, balnearios, colegios y otros predios.



# Sala de Prensa

La escasez se nota en los ríos Cali y Meléndez, por lo que se aplica pico y placa en las comunas 1, 18 y 20. Hay baja presión y cortes en las tardes en las comunas 3 y 19.

CALI

Diario El Tiempo 9 de Septiembre de 2015. Página 6.